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《穿越聖經》 

撒迦利亞書（20）當我們遇到似乎不可能完成的工作或絕望的處境時， 

要記住“在神凡事都能”（亞 8:6-12） 

 

 

聽眾朋友，你好。歡迎收聽《穿越聖經》這個節目。很高興我們又在空中見面。《穿越聖經》

這個節目希望幫助每位聽眾能更加明白神的話語，成為遵行並傳揚神話語的人。 

 

上一次節目，我們查考與分享了撒迦利亞書 8:1-5，讓我們在重溫的基礎上稍作補充，然後再

繼續查考與研讀這卷書 8:6-12的內容。 

 

讀罷撒迦利亞書 8:1-5，或許有人忍不住會發出疑問，說：“先知提及誠實的城和聖山，這是

要告訴我們什麼真理呢？”根據聖經的記載，有一天基督要掌權，全地要成為祂的國度，屬

他的人都要與他同住。這個真理應激勵我們盼望彌賽亞掌權。 

 

或許還有人不禁會說：“這城中怎麼盡見到老人和孩子，這是什麼意思呢？”在災難的年代

裡，年老的和年幼的往往最先遇難。但在這異象裡這兩種人極多，滿街都是，他們如常生活，

這情景正是神新天新地中升平繁榮的景象。 

 

撒迦利亞描述耶路撒冷“街上必滿有男孩女孩玩耍”，這表示街道上沒有汽車，不再有空氣

污染的問題，耶路撒冷的街道會成為小孩子的遊樂場。耶路撒冷會成為老人、年輕人、小孩

子居住的地方。我認為爺爺奶奶能夠常常看到孫子孫女，這是件好事。他們不需要小孩子陪

太久，小孩子玩累了會耍脾氣，玩夠了就回家。小孩子需要愛。這裡有一幅很美的圖畫：在

千禧年，老人和小孩歡聚一堂。將來，耶路撒冷會成為這個世界的首都，主耶穌會在那裡掌

王權，教會則是到新耶路撒冷去了。有人說：“我以為教會會和基督在一起。”沒錯，聖經

說教會會和主在一起；我們的主是無所不在、不受時空限制的。 

 

先知在描述人口旺盛時，少不了會提到孩童。他希望看見當地的廣場滿有男孩女孩，不是因

他們會工作，能增加國力，而是因他們的存在；所以先知描寫他們在玩耍。貧窮或戰爭都不

能滅絕家庭生活。 

 

撒迦利亞書 8:6記載：“萬軍之耶和華如此說：到那日，這事在餘剩的民眼中看為希奇，在我

眼中也看為希奇嗎？這是萬軍之耶和華說的。” 

 

“希奇”含有“奇異”、“驚人”、“困難”等意思。在這裡，先知告訴我們，在人不能的

事，在神凡事都能，正如馬太福音 19:26 所記載的：“耶穌看著他們，說：‘在人這是不能

的，在神凡事都能。’”相信神是歷史的主宰，就是相信神的能力能夠使最艱難的事成為現

實。然而，神是通過人來成就這些，我們當成為神信實的僕人，並從中享受擔負使命的喜樂。 

 

先知警告百姓，不要以人的理性來測度神的作為。有兩處類似的經文也記載，面對奇妙的應

許，實在令人難以置信。創世記 18:14 說：“耶和華豈有難成的事嗎？到了日期，明年這時

候，我必回到你這裡，撒拉必生一個兒子。”耶利米書 32:27又說：“我是耶和華，是凡有血

氣者的神，豈有我難成的事嗎？”要相信應許，與要面對審判的威脅，同樣不容易。當時的

人口顯然稀少，所以有各種年齡的人充滿全巿的想法，似乎太不可思議。自然繁殖還不夠，

惟有神的干預才能使人數倍增。 
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當代表團從伯特利到耶路撒冷時，他們會大感驚訝。因為聖殿正在重建，百姓的房子已經蓋

好了，耶路撒冷有一種繁榮的氣息。他們說：“看來神已經住在這裡了。”神說：“你看不

到我所看到的未來。你覺得這似乎還不錯，可是這根本不能和未來相比。” 

 

請留意，“萬軍之耶和華”，或“統帥萬軍的耶和華”這個詞一再出現。 

 

撒迦利亞書 8:7記載：“萬軍之耶和華如此說：我要從東方從西方救回我的民。” 

 

“東方”是餘民回歸的地方。甚至現在，有很多人從也門來，說在東方還有很多猶太人。神

說：“我要從東方從西方救回我的民。”“西方”在哪裡呢？美國是耶路撒冷的西方。美國

住了很多猶太人，等到有一天，猶太人都回去了，美國的大城市會變成一座空城，因為那裡

的猶太人比今天以色列的人口還多。神要帶領祂的百姓回到以色列。神對撒迦利亞那個時代

的百姓說：“如果你們這些餘民認為目前的情況已經很稀奇了，那麼將來的情景會讓你們更

難以想像。” 

 

這個應許宣佈了神將通過基督來拯救外邦人。詩篇 113:3說：“從日出之地到日落之處，耶和

華的名是應當讚美的！”瑪拉基書 1:11 也說：“萬軍之耶和華說：從日出之地到日落之處，

我的名在外邦中必尊為大。在各處，人必奉我的名燒香，獻潔淨的供物，因為我的名在外邦

中必尊為大。”馬太福音 8:11又說：“我又告訴你們，從東從西，將有許多人來，在天國裡

與亞伯拉罕、以撒、雅各一同坐席；”新約時代，福音的不斷傳播，使所有民族都成為基督

的門徒，以色列的頑梗使外邦人的數目添滿，因而成就了這個應許。“他們要作我的子民，

我要作他們的神。”這就是在新天新地永遠得以成就的應許的本質。神再次重複了這一點，

從而給自己的百姓莫大的勇氣和安慰。 

 

神說：“我要救回我的民”。動詞“救回”在希伯來原文中的意思是“從被擄處釋放”，類

似的用法如耶利米書 30:7-11、31:7、以及以賽亞書 43:1-7。人口問題的解決之道就在這裡，

因為從東方從西方都會有人來。這兩個方向就代表了四面八方。撒迦利亞避免使用繁複的風

格。 

 

撒迦利亞書 8:8記載：“我要領他們來，使他們住在耶路撒冷中。他們要作我的子民，我要作

他們的神，都憑誠實和公義。” 

 

現在的猶太人不是神的兒女。有人問：“你認為現在的猶太人還是神的選民嗎？”當我說“不

是”時，他們很驚訝。今天神的選民是教會。彼得前書 2:9說：“惟有你們是被揀選的族類，

是有君尊的祭司，是聖潔的國度，是屬神的子民，要叫你們宣揚那召你們出黑暗入奇妙光明

者的美德。”彼得在說什麼呢？他在說教會，所有的信徒，包括猶太人和外邦人，都是蒙召

成為一體，在基督裡合而為一的。在世上，只有在耶穌基督教會裡的才是主內兄弟。有一天，

教會會被提，離開世界，那時神會帶領神的選民、猶太人回到應許之地。在撒迦利亞的異象

中，我們已經看到神要潔淨這些百姓。他們和我們一樣都要被潔淨。教會是基督的寶血買贖

回來，並潔淨的人。我們因信基督而蒙救贖，可是我們還是罪人。將來有一天，我們會成為

真正的聖徒。現在我們只是名義上的聖徒，但是生命還是不像樣。將來有一天，我們會像基

督，那將是榮耀的一天。以色列百姓也會改變。神說：“他們要作我的子民。”那要等到什

麼時候呢？聖經說要等到他們回到耶路撒冷的那一天。今天，他們沒有住在耶路撒冷，耶路

撒冷這座古老的城市到處都是阿拉伯人。 
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神說：“他們要作我的子民，我要作他們的神，都憑誠實和公義。”今天，猶太人還沒有憑

誠實回到那裡。他們還在否認主耶穌基督是他們的彌賽亞；他們不認主耶穌。他們無論身處

何方，都很少有人提到神。以色列的領袖很少提到神。我聽過一個阿拉伯領袖說“如果安拉

願意的話”。他提到他的神時，一點都不覺得不好意思。但是今天的以色列人很少提到他們

的神，他們一點也不以神為榮。但等到神的國降臨時，神“要作他們的神，都憑誠實和公義。”

這裡的“公義”，是指把錯的事糾正過來。 

 

遠方的人將被帶到耶路撒冷城，即耶和華所選擇的居所，而最大的榮幸是：他們能重獲約的

應許。因此，得釋放和歸回猶大，都有賴神的揀選與約的應許，正如當年的出埃及。當神稱

他們為“我的子民”，而他們稱耶和華為他們的神時，以色列的公義將顯明神話語的信實。 

 

從撒迦利亞書 8:9-19，經文說到神期望從巴比倫來的代表團，能夠聽先知哈該和撒迦利亞的

話，從將來榮耀的角度看事情。此外，百姓應該要遵守誡命。他們不可以因為沒有和餘民一

起回來，就有藉口說可以不遵守神的誡命。他們要聽哈該和撒迦利亞的話。 

 

撒迦利亞書 8:9記載：“萬軍之耶和華如此說：‘當建造萬軍之耶和華的殿，立根基之日的先

知所說的話，現在你們聽見，應當手裡強壯。” 

 

神說：“現在你們聽見，應當手裡強壯。”很多時候，即便是在為神作工，人的內心也會因

環境而發生變化，意識到阻撓的勢力就畏懼。為此，神提醒以色列人，不可因受到這種性情

的支配，而中斷重建聖殿，督促他們不可重蹈覆轍。因此，這節經文是一種勸勉，令他們聽

到先知撒迦利亞的信息之後，鼓起勇氣，發奮重建聖殿。 

 

“應當手裡強壯。”這句常用來勉勵爭戰的人，這裡意指在承擔巨大使命時需要勇氣；但更

有可能是指：繼續下去，直到完工。哈該所用類似的表達為“當剛強”。哈該書 2:4 記載：

“耶和華說：‘所羅巴伯啊，雖然如此，你當剛強！約撒答的兒子大祭司約書亞啊，你也當

剛強！這地的百姓，你們都當剛強做工，因為我與你們同在。這是萬軍之耶和華說的。”勉

勵的理由為眾先知的教導；但這些先知是誰？撒迦利亞通常會講明，這裡他指出這些先知是

在聖殿重建開工時，傳信息的人。以斯拉記 3 章記載首度嘗試重建聖殿的事，其中沒有提到

先知。主前 520-519年間，只有哈該與撒迦利亞在工作，因此這裡所指的似乎是哈該的話。 

 

這裡的“先知”是指哈該和撒迦利亞。他們鼓勵百姓重建聖殿，鼓勵新來的人幫忙重建聖殿。 

 

撒迦利亞書 8:10說：“那日以先，人得不著雇價，牲畜也是如此；且因敵人的緣故，出入之

人不得平安，乃因我使眾人互相攻擊。” 

 

神說：“那日以先，人得不著雇價，牲畜也是如此；”也就是說，那時候猶太人的經濟不好，

很多人失業。神又說：“且因敵人的緣故，出入之人不得平安，乃因我使眾人互相攻擊。”

現在還有很多人不信神、忘記神了。神對以色列民說：“你們不會有和平，你們只會分裂。”

的確，以色列人所處之地到處都有分裂和混亂。以賽亞書 57:21說：“我的神說：惡人必不得

平安！”問題的解決之道，在於回轉歸向神。 

 

“那日”是指為了建築萬軍之耶和華的家，即聖殿，而奠基的日子，也就是哈該書 1:15所說

的“大利烏王第二年六月二十四日”。 
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“那日以先”是指聖殿熱切開工之前的時期。回顧從前的貧窮與不安很重要，因為這可以讓

百姓珍惜現有的改善。在巴比倫的攻擊下，人與牲畜都遭害，因此人類的經驗與大自然息息

相關。農業的昌盛與人和神的正確關係相連，平靜與安穩也是如此。主前 537-520 年間的敵

人是誰呢？根據以斯拉記 4:1-5的記載，撒馬利亞人在提供幫助被拒絕之後，就變成敵人；可

能他們以前也曾為敵人。但有學者指出，“敵人”這個詞在先知書中是用於敵對以色列的外

國；尤其是污蔑信仰、毀滅聖所，擄掠猶太人的國家。他們困擾出入之人，這個詞常有軍事

用意，但在這節經文中是指一般社會上的出出入入。這種攻擊也許不是來自佔有該地的權勢，

而是自古以來的老仇敵，他們常視猶大為自己的領土。按這節經文最後一個子句看來，誤會、

憤恨、仇視之情，甚至彌漫在猶太人之間。只要神收回祂的祝福，就會出現貧窮、不安、以

及人際關係的破裂。 

 

撒迦利亞書 8:11說：“但如今，我待這餘剩的民必不像從前。這是萬軍之耶和華說的。” 

 

神對他們說：“我不會祝福你們，我不會現在祝福你們，也不會像過去你們被擄之前那樣地

祝福你們，但是將來我會祝福你們。” 

 

“但如今”意味著那個時代已成為過去，轉折點在於大家一心委身於神的事，即重建聖殿。

單單為這緣故，神現在對待他們的態度已經不同。悔改是何等重要的基礎。 

 

撒迦利亞書 8:12說：“因為他們必平安撒種，葡萄樹必結果子，地土必有出產，天也必降甘

露。我要使這餘剩的民享受這一切的福。” 

 

“平安撒種”，原文為“平安（或安康）的種子”，可解作“種苗長得好”；有學者認為這

是指下半節的葡萄樹，葡萄樹需人悉心照顧種植才會生長結果，是太平時期的出產。這意味

著信守神應許的人將得蒙祝福，享受沒有戰爭和災難的太平日子，而且他們所付出的都會得

到豐碩的收穫。“平安”在希伯來語中含有“豐盛”的意思，首先是指物質上的祝福，同時

也象徵著屬靈的祝福。 

 

那時，神給他們帶來一段繁榮的時期。當他們拒絕彌賽亞的時候，審判臨到他們，羅馬王提

多毀了耶路撒冷，把以色列百姓趕散到各個地方。根據聖經的記載，從此他們就不能回歸故

土。 

 

神所應許的產業，由種子、葡萄樹、地土和諸天來表達。根據哈該書 2:19的記載，哈該曾預

言說，自某一次撒種之後，必會開始昌盛，這顯示一旦聖殿的建造動工，神對他們的不悅之

日便告結束。因為撒迦利亞書 8:12 的下文中，撒迦利亞是用自己的話來提說五經和先知書，

特別是以西結書 34:25-27中祝福的應許。不過，撒迦利亞主要所引用的，很可能是與他同時

代的哈該的預言；哈該曾要人注意，缺甘露、缺雨水是收成欠佳的原因，後來又宣告，葡萄

樹和一切果樹都將有豐收。 

 

聽眾朋友，今天的節目時間到了，我們先停在這裡。如果你對節目中所分享的內容有什麼不

明白的地方，歡迎你來信詢問，我們很樂意為你再作說明；若是你生活中有什麼難處，也請

讓我們知道，我們可以彼此記念代禱。 

 

我們下次節目再見。願神賜福與你！ 
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